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¨ cidades
Projeto ‘Impulso 
Rio Doce’ prorroga 
inscrições para 
renovação digital de 
empreendimentos
INVESTIMENTO. Ação de capacitação digital de negócios terá 
aportes de R$ 10 mil por participante.

DA REDAÇÃO

O projeto Impulso Rio 
Doce anunciou a prorroga-
ção do período de inscrições, 
que agora se estende até o dia 
10 de julho. A iniciativa visa 
a renovação digital de micro-
empreendimentos em muni-
cípios de Minas Gerais e do 
Espírito Santo, afetados pelo 
rompimento da barragem de 
Fundão, em Mariana (MG). 
Microempreendedores indivi-
duais (MEI) e representantes 
de microempresas dos setores 
de comércio e serviços podem 
se inscrever gratuitamente no 
site impulsoriodoce.com.br.

No segundo ciclo do Im-
pulso Rio Doce, o objetivo é 
capacitar até 240 empresas 
entre agosto de 2024 e agos-

to de 2025. O projeto começa 
com uma consultoria que de-
finirá estratégias de transfor-
mação digital personalizadas 
para cada empreendimento 
selecionado. Na segunda fase, 
120 desses negócios receberão 
aportes financeiros de até R$ 
10 mil para implementar so-
luções digitais, como softwa-
res de gestão, plataformas de 
e-commerce e ferramentas de 
marketing digital.

Além dos aportes finan-
ceiros, todas as empresas par-
ticipantes terão atendimento 
personalizado e presencial em 
ambas as fases do projeto. O 
Impulso Rio Doce também 
oferecerá capacitações e trei-
namentos coletivos, com o 
objetivo de ampliar os ren-

dimentos alcançados com as 
estratégias digitais implanta-
das. “A tecnologia é essencial 
para o sucesso dos negócios. 
Ao fornecer as ferramentas 
e recursos necessários para a 
adaptação ao mundo digital, o 
Impulso Rio Doce abre opor-
tunidades para o crescimento 
e a prosperidade dos negócios 
locais, aumentando a competi-
tividade, lucratividade, expan-
são para novos mercados e 
impactos positivos na região”, 
destaca Ana Lage, coordena-
dora de Economia e Inovação 
da Fundação Renova.

O segundo ciclo do Im-
pulso Rio Doce é desenvolvi-
do em parceria com a empre-
sa de consultoria e inovação 
Neo Ventures. Lançado em 
2021, o projeto, em parceria 
com o Instituto para o De-
senvolvimento de Empresas 
de Base Tecnológica (IEBT), 
tem como foco o crescimen-
to de empresas estabelecidas e 
o surgimento de novas ideias 
empreendedoras.

Na primeira edição, conclu-
ída em maio de 2022, 780 negó-
cios foram habilitados e acelera-
dos em 40 cidades da bacia do 
Rio Doce. O programa ofere-
ceu capacitações personalizadas, 
consultorias individuais, men-
torias especializadas e treina-
mentos coletivos, ajudando os 
participantes a aprimorar seus 
modelos de negócios e aumen-
tar sua competitividade.

As inscrições para o segun-
do ciclo do Impulso Rio Doce 
são gratuitas e podem ser feitas 
até 10 de julho de 2024 no site 
impulsoriodoce.com.br.
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CÂMARA MARIANA

Lei autoriza recursos para Festival 
Gastronômico e Semana da Arte
INVESTIMENTO. Lei Nº 3.796/2024 e Lei Nº 3.799/2024 viabilizam parcerias culturais e econômicas no município.
DA REDAÇÃO

O município de Maria-
na deu um passo significativo 
para o fortalecimento de seu 
desenvolvimento econômi-
co e cultural com a sanção 
de duas importantes leis. A 
Lei Nº 3.796/2024 autoriza 
a transferência de recursos 
para a Agência de Desenvol-
vimento Econômico e Social 
dos Inconfidentes e do Alto 
Paraopeba (ADESIAP), e a 
Lei Nº 3.799/2024 autoriza a 
transferência de recursos para 
a Casa de Cultura - Academia 
Marianense de Letras, Ciências 
e Artes. Ambas as leis foram 
aprovadas pelos representan-
tes legais do povo de Mariana 
e sancionadas pelo prefeito 
Celso Cota Neto.

Lei Nº 3.796/2024: Recursos 
para o Festival Gastronômi-
co Sabores de Mariana

A Lei Nº 3.796/2024 permi-
te ao Executivo Municipal con-
ceder um total de R$ 599.995,58 
em parcela única à ADESIAP. 
Esses recursos serão destinados 
ao financiamento das despesas 
de custeio necessárias para a re-
alização do “Festival Gastronô-
mico Sabores de Mariana”, um 
evento que promete destacar a 
rica culinária local e atrair visi-
tantes, fomentando o turismo e 
a economia da região.

A parceria será formalizada 
através de um Termo de Fo-
mento ou Termo de Colabo-
ração, conforme as diretrizes 
estabelecidas pela Lei Federal 
nº 13.019/2014. A ADESIAP 

deverá utilizar os recursos ex-
clusivamente conforme o plano 
de trabalho acordado e prestar 
contas rigorosamente, seguindo 
os prazos e normas estabeleci-
dos. Em caso de uso inadequa-
do dos fundos, a entidade estará 
sujeita às sanções administrati-
vas previstas na legislação.

Lei Nº 3.799/2024: Recursos para 
a Semana da Arte Aldravista

A Lei Nº 3.799/2024 au-
toriza a transferência de R$ 
75.826,00 em parcela única 
para a Casa de Cultura - Aca-
demia Marianense de Letras, 
Ciências e Artes. Esses recur-
sos serão destinados ao custeio 
do evento “Semana da Arte Al-
dravista”, conforme Lei Muni-
cipal nº 3.497, de 16/11/2021. 

A parceria entre o município e 
a Casa de Cultura será realiza-
da por meio de um Termo de 
Fomento ou Termo de Cola-
boração, em observância à Lei 
Federal nº 13.019/2014.

A entidade beneficiada 
deve utilizar os recursos exclu-
sivamente conforme o instru-
mento de parceria celebrado e 
o respectivo plano de trabalho, 
em conformidade com a Lei de 
Diretrizes Orçamentárias para 
2024. A Casa de Cultura tam-
bém deverá prestar contas rigo-
rosamente, seguindo os prazos e 
normas estabelecidos no plano 
de trabalho e no instrumento de 
parceria. Caso os recursos sejam 
utilizados em desacordo com o 
plano de trabalho, a entidade es-
tará sujeita às sanções adminis-

trativas previstas na legislação.

Responsabilidade e transparência
As despesas previstas nas 

duas leis serão suportadas pela 
dotação orçamentária perten-
cente à Secretaria Municipal de 
Cultura, Patrimônio Histórico, 
Turismo e Lazer (SECULT).

Essas iniciativas visam pro-
mover o desenvolvimento eco-
nômico e cultural de Mariana, 
fortalecendo a economia local 
através de eventos que valorizam 
a cultura e os sabores da região. O 
“Festival Gastronômico Sabores 
de Mariana” e a “Semana da Arte 
Aldravista” têm o potencial de se 
tornarem marcos no calendário 
de eventos do município, atrain-
do turistas e incentivando o de-
senvolvimento de negócios locais.
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Secretaria de Saúde 
reforça compromisso 
com a equidade 
por meio de 
comitê técnico
ACESSO. A iniciativa busca garantir que todos os usuários do SUS 
tenham acesso igualitário a cuidados de saúde de qualidade.

DA REDAÇÃO

Desde 2023, a Secretaria 
Municipal de Saúde vem pro-
movendo avanços significativos 
na garantia de acesso equitativo 
à saúde por meio do Comitê 
Técnico Municipal de Equida-
de em Saúde. Instituído como 
parte da política de Atenção Pri-
mária à Saúde, o comitê é uma 
iniciativa crucial para enfrentar 
as barreiras de acesso enfrenta-
das por populações socialmente 
discriminadas, como a LGBT-
QIAPN+.

Para Adelina Barbosa Nu-
nes, referência técnica do co-
mitê, a equidade está intrinse-
camente ligada aos conceitos de 
igualdade e justiça. “Tratar os 
desiguais na medida de sua desi-
gualdade, reconhecendo suas di-
ferenças, é um princípio funda-
mental. Isso orienta os gestores 
na criação de ações estratégicas 
para enfrentar barreiras de aces-

so”, destaca Adelina.
Conforme a Carta dos Di-

reitos dos Usuários de Saúde, as 
pessoas LGBTQIAPN+ têm 
direito a cuidados de promoção, 
prevenção, tratamento e recupe-
ração da saúde. No entanto, para 
que esses direitos sejam plena-
mente garantidos, são necessá-
rias ações específicas que asse-
gurem o acesso de populações 
socialmente discriminadas ao 
Sistema Único de Saúde (SUS).

Direitos da População 
LGBTQIAPN+ no SUS

Se você faz parte da popula-
ção LGBTQIAPN+, saiba que 
é seu direito:

• Atendimento Humani-
zado e Livre de Discriminação: 
Receber atendimento acolhe-
dor, sem qualquer tipo de dis-
criminação em virtude de idade, 
raça, cor, etnia, religião, orienta-
ção sexual, identidade de gêne-

ro, condições econômicas ou 
sociais, estado de saúde, de ano-
malia, patologia ou deficiência.

• Autodeclaração de 
Orientação Sexual e Identidade 
de Gênero: Realizar a autode-
claração no cadastro individual 
feito pelo agente comunitário 
de saúde, podendo atualizar 
essa informação a qualquer mo-
mento na sua Unidade Básica de 
Saúde (UBS) de referência.

• Nome Social no Car-
tão do SUS: Ter o nome social 
incluído no cartão do SUS, in-
dependentemente do registro 
civil, e ser referido por ele du-
rante os atendimentos nos dife-
rentes serviços do SUS.

• Acolhimento Integral: 
Ser acolhido(a) em sua integra-
lidade, considerando aspectos 
físicos, mentais e sociais. A saú-
de é mais do que a ausência de 
doenças.

Na ausência de garantia de 
seus direitos no SUS, a popula-
ção LGBTQIAPN+ pode acio-
nar os seguintes canais:

• Ouvidoria Munici-
pal: Telefone: 0800-444-001, 
E-mail: ouvidoria@ouvidormu-
nicipal.com.br, WhatsApp: (31) 
98799-0828.

• Conselho Municipal 
de Saúde: E-mail: conselho.sau-
de@mariana.mg.gov.br.

• Ouvidoria do Ministé-
rio da Saúde: Telefone: 136.

A iniciativa busca garantir 
que todos os usuários do SUS 
tenham acesso igualitário a cui-
dados de saúde de qualidade, 
respeitando e reconhecendo as 
necessidades específicas de cada 
grupo populacional.

Para mais informações so-
bre os direitos e serviços dispo-
níveis, entre em contato com a 
Secretaria Municipal de Saúde 
ou visite a Unidade Básica de 
Saúde mais próxima.
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As escolas municipais serão incentivadas a ensinar aspectos culturais como religião, 
música, dança e culinária, bem como outras manifestações relevantes dessas culturas.

Mariana implementa ensino de 
história Afro-Brasileira e Indígena
DIVERSIDADE. Lei Nº 3.798/2024 estabelece diretrizes para inclu-
são de temas afro-brasileiros e indígenas no currículo escolar.

DA REDAÇÃO

Em um passo significa-
tivo para a valorização da di-
versidade cultural e histórica, 
o município de Mariana san-
cionou a Lei Nº 3.798, de 27 
de junho de 2024, que dispõe 
sobre a inclusão do ensino da 
história e cultura afro-brasi-
leira e indígena nas escolas da 
Rede Municipal de Educação. 
A medida foi aprovada pelo 
povo do município por meio 
de seus representantes legais e 
sancionada pelo prefeito Celso 
Cota Neto.

A nova legislação determi-
na que a educação afro-brasi-
leira seja parte integrante do 
eixo “Educação para a Vida” 
do Programa de Educação em 

Tempo Integral do município. 
O ensino abrangerá a história 
da África e dos africanos, a luta 
dos negros e indígenas no Brasil, 
e as contribuições desses grupos 
para a formação da sociedade 
brasileira, além de sua situação 
contemporânea, conforme a 
Matriz Curricular Municipal.

Os conteúdos relaciona-
dos à história e cultura afro-
-brasileira e indígena serão 
incorporados em todo o cur-
rículo escolar e distribuídos ao 
longo do ano letivo, especial-
mente nas disciplinas de Arte, 
Língua Portuguesa e História. 
As escolas municipais serão in-
centivadas a ensinar, pesquisar 
e divulgar aspectos culturais 
como religião, música, dança 

e culinária, bem como outras 
manifestações relevantes des-
sas culturas.

A implementação das 
ações poderá contar com a co-
laboração de entidades do mo-
vimento afro-brasileiro, uni-
versidades e outras instituições 
de pesquisa pertinentes. A lei 
entrará em vigor a partir de 1º 
de janeiro de 2025, marcando 
uma nova era para a educação 
inclusiva e multicultural em 
Mariana.

Essa iniciativa representa 
um compromisso com a edu-
cação integral e a promoção 
do respeito à diversidade, ofe-
recendo aos alunos uma com-
preensão mais ampla e rica da 
história e cultura do Brasil.
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O principal objetivo é conectar pessoas em busca de emprego ou recolocação no mercado 
de trabalho com empresas atuantes na cidade.

ACIAM realiza 2º Feirão de Empregos 
e conecta empresas à população
UNIÃO. Evento promoveu mais de 200 vagas e facilitou a conexão entre empresas e candidatos no Centro 
de Convenções de Mariana.

DA REDAÇÃO

A Associação Comercial, 
Industrial e Agropecuária de Ma-
riana (ACIAM) e a Câmara de 
Dirigentes Lojistas de Mariana 
(CDL), com o apoio do SINE 
Mariana, Programa Bolsa Família, 
ADESIAP Mariana, Secretaria de 
Desenvolvimento Econômico e 
Secretaria de Desenvolvimento 
Social e Cidadania de Mariana, rea-
lizaram com sucesso a 2ª edição do 
Feirão de Empregos de Mariana. 
O evento, realizado no Centro de 
Convenções de Mariana, teve como 
principal objetivo conectar pessoas 
em busca de emprego ou recoloca-
ção no mercado de trabalho com 
empresas atuantes na cidade.

Com a participação de 10 
empresas — Casa do Fazendeiro, 
Construtora Dinâmica, Constru-
tora Lage e Gomes, Distribuido-
ra Farid, GRSA, Reset, Saboreie 
Gastronomia, SJ Supermercados, 
Supermercado BH e Supermer-
cado Farid — mais de 200 vagas 
de emprego foram disponibiliza-
das aos candidatos.

A empresária Gláucia de Me-

nezes Gonçalves Souza Paiva, psi-
cóloga e recrutadora da empresa 
Reset - Serviços de Psicologia, par-
ticipou do evento e destacou a im-
portância da iniciativa: “Participei 
do 2º Feirão de Empregos e gos-
taria de parabenizar a todos os en-
volvidos pelo evento. Através dele, 
consegui encontrar candidatos que 
não estava conseguindo por outros 
meios. Foi uma experiência muito 
positiva e com certeza quero parti-
cipar de outras edições”.

Além do atendimento ofer-
tado pelas empresas, a equipe 
do SINE Mariana, coordenada 
por Viviane Ribeiro, realizou um 
trabalho de excelência. A equipe 
proporcionou o cadastro dos can-
didatos na plataforma Emprega 
+ Mariana, auxiliou no preenchi-
mento de currículos para aqueles 
que não os possuíam em mãos, e 
ofereceu esclarecimentos impor-
tantes à população.

Helielcio Vieira, gestor da 
ACIAM/CDL Mariana e ideali-
zador do evento, expressou grati-
dão e satisfação com o sucesso do 
Feirão: “A ACIAM/CDL Maria-

na agradece o empenho de todos 
os envolvidos. Entendemos que 
estamos no caminho certo, com 
instituições, iniciativa privada e 
poder público de mãos dadas em 
prol do desenvolvimento econô-
mico e social do município. Criar 
uma conexão entre empresas que 
precisam de mão de obra e a po-
pulação de Mariana, que busca 
um emprego, é muito gratificante. 

Disponibilizar às pessoas a pos-
sibilidade de viverem com digni-
dade, conquistada através de um 
trabalho digno!”

O Feirão de Empregos de 
Mariana reafirma o compromis-

so da ACIAM/CDL em traba-
lhar pelo bem-estar da comu-
nidade, promovendo iniciativas 
que fortalecem a economia local 
e proporcionam oportunidades 
para a população.
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O principal objetivo é conectar pessoas em busca de emprego ou recolocação no mercado 
de trabalho com empresas atuantes na cidade.

ACIAM realiza 2º Feirão de Empregos 
e conecta empresas à população
UNIÃO. Evento promoveu mais de 200 vagas e facilitou a conexão entre empresas e candidatos no Centro 
de Convenções de Mariana.

DA REDAÇÃO
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Industrial e Agropecuária de Ma-
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Dirigentes Lojistas de Mariana 
(CDL), com o apoio do SINE 
Mariana, Programa Bolsa Família, 
ADESIAP Mariana, Secretaria de 
Desenvolvimento Econômico e 
Secretaria de Desenvolvimento 
Social e Cidadania de Mariana, rea-
lizaram com sucesso a 2ª edição do 
Feirão de Empregos de Mariana. 
O evento, realizado no Centro de 
Convenções de Mariana, teve como 
principal objetivo conectar pessoas 
em busca de emprego ou recoloca-
ção no mercado de trabalho com 
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das aos candidatos.

A empresária Gláucia de Me-

nezes Gonçalves Souza Paiva, psi-
cóloga e recrutadora da empresa 
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ticipou do evento e destacou a im-
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mico e social do município. Criar 
uma conexão entre empresas que 
precisam de mão de obra e a po-
pulação de Mariana, que busca 
um emprego, é muito gratificante. 
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dade, conquistada através de um 
trabalho digno!”
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IPREV Mariana 
avança para nível 
III em certificação 
do Programa 
Pró-Gestão RPPS
REALIZAÇÃO. O processo de auditoria foi dividido em duas eta-
pas: a primeira, uma auditoria documental prévia, e a segun-
da, uma auditoria presencial in loco.

DA REDAÇÃO

Nos dias 19, 20 e 21 de 
junho de 2024, o Instituto de 
Previdência dos Servidores Pú-
blicos de Mariana (IPREV Ma-
riana) passou por uma rigoro-
sa auditoria in loco para obter 
a Certificação de Nível III do 
Programa de Certificação Ins-
titucional e Modernização da 
Gestão dos Regimes Próprios 
de Previdência Social (Pró-
-Gestão RPPS). Esta auditoria 
marcou um avanço significativo 
do IPREV Mariana, que já pos-
suía a Certificação de Nível II.

O processo de auditoria, 
conduzido pelo auditor Rafael 
Mendes da empresa ICV Brasil, 
foi dividido em duas etapas: a 
primeira, uma auditoria docu-
mental prévia, e a segunda, uma 
auditoria presencial in loco. Du-
rante esses dias, foram avaliadas 
24 ações do programa no âmbi-
to do IPREV Mariana. O obje-
tivo era verificar o cumprimento 
dessas ações e assegurar que as 
práticas de gestão previdenciária 
atendem aos altos padrões esta-
belecidos pelo programa.

O programa Pró-Gestão 
RPPS é estruturado em torno 
de três pilares fundamentais: 
Controles Internos, Gover-
nança Corporativa e Educação 
Previdenciária. A obtenção da 
Certificação de Nível III refle-
te o compromisso do IPREV 
Mariana com a implantação 
de boas práticas nesses pila-
res, garantindo uma gestão 
previdenciária mais eficiente e 
transparente.

A Diretora Presidente do 
IPREV Mariana, Elizangela 
Sara Lana, destacou a impor-
tância desta certificação como 
um marco de comprometimen-
to e responsabilidade com os 

recursos provenientes do des-
conto previdenciário. Ela en-
fatizou que a nova certificação 
delineia o rumo que pretende 
para o Instituto, assegurando 
uma gestão cada vez mais res-
ponsável e eficaz.

Diego da Silva Cario-
ca, Controlador Interno do 
IPREV e Coordenador do 
processo de certificação, res-
saltou que a nova certificação 
não apenas melhora os pro-
cessos internos, trazendo mais 
eficiência e eficácia nas ações 
desenvolvidas, mas também im-
pulsiona o Instituto a manter as 
boas práticas de gestão e a trans-
parência para os segurados.

A nova certificação é vá-
lida até 24 de junho de 2027. 
Durante esse período, o 

IPREV Mariana continuará 
assegurando o cumprimento 
das ações exigidas, visando a 
melhoria contínua dos bons 
padrões estabelecidos.

O resultado obtido é fruto 
do comprometimento e do tra-
balho sério desenvolvido pelos 
Órgãos Colegiados (Conselho 
de Previdência, Conselho Fis-
cal e Comitê de Investimentos) 
e pelos servidores do IPREV 
Mariana. A conquista da Certi-
ficação de Nível III é um teste-
munho da dedicação de todos 
os envolvidos em garantir uma 
gestão previdenciária exemplar 
e em benefício dos segurados.

Para mais informações so-
bre o IPREV Mariana e seus 
programas de certificação, vi-
site o site oficial da instituição.
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Segunda edição 
do “Sabadinho na 
Passagem” 
movimenta 
Distrito Criativo
INTEGRAÇÃO. O Sabadinho na Passagem é uma iniciativa que 
reforça o potencial cultural e criativo de Passagem de Mariana.

DA REDAÇÃO

O Distrito Criativo Passa-
gem vai ganhar vida com a se-
gunda edição do “Sabadinho na 
Passagem” no próximo sábado, 
dia 6 de julho . Este evento cul-
tural, que promete atividades 
para públicos de todas as ida-
des, convida a comunidade lo-
cal e visitantes a vivenciar um 
dia repleto de arte e alegria.

Os participantes terão a 
oportunidade de conhecer al-
guns dos espaços do “Caminho 
do Boqueirão”, um dos oito 
circuitos em desenvolvimento 
no Distrito Criativo Passagem. 
Entre os locais abertos para 
visitação estão o Quintal Luná-
tica, Ateliê Brincante, Osquin-
doteca, Sede do Bloco do Bo-
queirão e Circo Volante.

Cada edição do Sabadinho 
traz atrações diversas e convi-
dados especiais, sempre com o 
objetivo de promover a cone-
xão entre os espaços culturais e 

o público. Este sábado contará 
com uma agenda cheia de ati-
vidades:

• Música e festa: Apre-
sentações dos Bloco Urucum 
e Bloco do Boqueirão, além da 
discotecagem com DJ Zacca.

• Arte e exposições: 
Inauguração da obra “O que 
tem na caixa de histórias?” por 
Bruno Miné, exposição foto-
gráfica e venda de “Olhar De-
mora” com Ana Elisa Novais.

• Oficina educacional: 
Realização da oficina “A In-
clusão pelo Brincar” com as 
educadoras Vivian Fernandes e 
Fabíola Grijó, voltada para pro-
fessoras(es) do Programa Tem-
po Integral, em parceria com o 
Projeto Lab. Conexão.

O evento também ofere-
ce um cardápio rico e diverso, 
com opções para todos os gos-
tos:

• Comidas e bebidas: 
Delícias preparadas pelo Quin-

tal da Núria, Chef  Wilma Mi-
randa, Taberna do Bruxo, Ba-
lulu Doces, Bolos do Gilson e 
Chopp com Bloco do Boquei-
rão.

• Feirinha “Passagem 
Tem”: Cosméticos Naturais 
Manacá, guloseimas e artesana-
to com Guia Núcleo, lingeries 
com Ângela da Silva, produtos 
cosméticos Natura e Avon com 
Maria de Fátima, e artesanatos 
com Artesãs Mãos de Passa-
gem.

A cada edição do Saba-
dinho, personalidades da co-
munidade são homenageadas 
por suas contribuições à arte, 
cultura e educação. Nesta edi-
ção, as professoras Gilda Zadra 
Pimenta e Leda Francisca As-
sumpção, que lecionaram na E. 
E. Coronel Benjamin Guima-
rães, serão as homenageadas do 
projeto, reconhecidas também 
por seus ex-alunos e alunas.

A equipe dos espaços do 
Distrito Criativo Passagem 
convida todos os moradores e 
visitantes para este grande en-
contro cultural. Venha conferir 
e desfrutar dessa delícia de dia 
no Sabadinho na Passagem!

Data: 06 de julho, de 11h às 
19h

Local: Caminho do Boquei-
rão (Rua Eugênio Eduardo Ra-
pallo, Ladeira do Boqueirão) Pas-
sagem de Mariana, Mariana, MG

Informações: Acompanhe 
toda a programação, cobertura e 
próximos eventos no Instagram: 
@distritocriativopassagem

Contato: (31) 99390-5713
O Sabadinho na Passagem 

é uma iniciativa que reforça o 
potencial cultural e criativo de 
Passagem de Mariana, propor-
cionando um espaço de integra-
ção e valorização da cultura local. 
Não perca!
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EDITAIS

Os temas abordados foram sobre a segurança pessoal, a disposição de câmeras e outros dis-
positivos de segurança, a atuação em casos de delitos dentro do comércio entre outros. 

Segurança nos comércios é tema de 
workshop para empresariado
PREVENÇÃO. Evento promovido pela ACIAM/CDL em parceria com Guarda Municipal e Polícia Militar orien-
ta empresários sobre medidas de segurança.

DA REDAÇÃO

Na última terça-feira 
(02/07), a Associação Comer-
cial, Industrial, Agropecuá-
ria e de Serviços de Mariana 
(ACIAM) e a Câmara de Di-
rigentes Lojistas (CDL) de 
Mariana, em parceria com a 
Guarda Municipal e a Polícia 
Militar, realizaram o workshop 
“Segurança nos Comércios: 
Por Onde Começamos?”. O 
evento teve como principal 
objetivo orientar empresários 
e colaboradores sobre ações 
que possam contribuir para a 
segurança dos estabelecimen-
tos comerciais, além de prote-
ger empresários, colaborado-
res e clientes.

Durante o workshop, a Ca-
pitã da Polícia Militar e Secre-
tária de Segurança do Municí-
pio de Mariana, Marta Guido, 
o Tenente da Polícia Militar, 
Thiago Mota, e o Coman-
dante da Guarda Municipal, 
Leonel Tiago Braz, comparti-
lharam valiosas dicas e orien-
tações sobre diversos tópicos 
de segurança. Entre os temas 
abordados estavam a seguran-
ça pessoal, a disposição de câ-
meras e outros dispositivos de 
segurança, a atuação em casos 
de delitos dentro do comér-
cio, como agir em situações de 
furtos, roubos e assédios, além 
da Rede de Proteção Preventi-
va da Polícia Militar de Minas 
Gerais (PMMG).

Helielcio Vieira, gestor da 
ACIAM/CDL Mariana, tam-
bém enfatizou o compromis-
so das entidades em trabalhar 
pelo bem-estar da comunidade: 
“Agradecemos aos empresários 
que apoiaram esta iniciativa se 
fazendo presentes ou encami-
nhando seus colaboradores. É 
fundamental que todos estejam 

engajados e bem informados 
para que possamos criar um 
ambiente mais seguro para to-
dos. A presidente da ACIAM/
CDL Mariana, Ana Cristina, 
juntamente com sua diretoria 
e equipe, assumiram um com-
promisso em trabalhar em prol 
do empresariado e da cidade 
de Mariana. Este workshop 
é mais uma das ações que a 
ACIAM/CDL Mariana vem 
desenvolvendo, na busca de 
tornar Mariana uma cida-
de mais agradável e segura. 

ACIAM/CDL Mariana: Tra-
balhando para você”.

O evento foi bem rece-
bido pelos participantes, que 
valorizaram as informações e 
estratégias apresentadas para 
melhorar a segurança em 
seus negócios. A colabora-
ção entre a ACIAM/CDL, a 
Guarda Municipal e a Polícia 
Militar demonstra a impor-
tância da união entre o setor 
público e privado na busca 
por soluções que beneficiem 
toda a comunidade.
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Mariana foi palco de um evento marcante que apresentou 
obras concluídas e assinaturas de ordens de serviço para 
realização de outras obras.

Celso Cota anuncia pacote de obras e 
ações estruturadoras para Mariana
PARTICIPAÇÃO. O evento contou com a presença dos Deputados Estaduais Thiago Cota, João Magalhães e 
Leleco Pimentel, além de vereadores e cidadãos marianenses.

DA REDAÇÃO

Na última terça-feira (2), o 
Centro de Convenções de Ma-
riana foi palco de um evento 
marcante que apresentou obras 
concluídas, assinaturas de ordens 
de serviço e o lançamento de um 
ambicioso Pacote de Obras e 
Ações Estruturadoras. Este paco-
te abrange melhorias significativas 
em diversas áreas, incluindo Edu-
cação, Saúde, Lazer, Infraestrutu-
ra e Segurança.

O prefeito Celso Cota desta-
cou obras em execução e assinou 
ordens de serviço para novas ini-
ciativas. No total, são mais de 50 
obras, entre concluídas, em anda-
mento ou a serem licitadas. O pre-
feito, que recentemente anunciou 
que não disputará as próximas 
eleições devido a questões de saú-
de, reafirmou seu compromisso 
em concluir seu mandato com 
vigor. “De forma alguma, a gente 
deixou que esse momento, nossa 
decisão, esfriasse o nosso ritmo 
de trabalho. Todos que trabalham 
conosco sabem muito bem disso. 
Nós vamos deixar muita coisa 
pronta, mas também muita orien-
tação para aqueles que possam es-
tar na prefeitura a partir do dia 1º 
de janeiro. E o trabalho continua 
firme e forte.”

O evento contou com a pre-
sença dos Deputados Estaduais 
Thiago Cota, João Magalhães 
e Leleco Pimentel, além de ve-
readores, lideranças e cidadãos 
marianenses. Em seu discurso, 
o Deputado João Magalhães ex-
pressou seu apoio à cidade de 
Mariana, destacando a impor-
tância das realizações do Prefeito 
Celso Cota. “Não é a primeira 

vez que eu venho aqui prestigiar 
um evento dessa magnitude. Nós 
assistimos aqui no seu primeiro e 
segundo mandato vários eventos 
que mudaram a história de Maria-
na. E Mariana merece. Eu tenho 
certeza que você vai terminar o 
seu mandato não com a chave 
de ouro, mas com a chave de dia-
mante para abrilhantar ainda mais 
a nossa querida Mariana.”

O Deputado Leleco Pimentel 
também elogiou a gestão do pre-
feito, destacando sua humanidade 
e dedicação. “Nós estamos aqui 
com uma pessoa que, na sua mais 
alta sensibilidade, pôde demons-
trar sua humanidade ao anunciar 
que teria um cuidado maior com 
sua saúde, mas que não abando-
naria a política e nem o povo de 
Mariana. Por isso, nosso reco-
nhecimento a esta humanidade e 
esta presença e liderança do Celso 
Cota enquanto prefeito eleito legi-
timamente em Mariana.”

Thiago Cota, Deputado Es-
tadual e filho do Prefeito Celso 
Cota, falou sobre o orgulho que 
sente pelo pai e pela liderança que 
ele representa. “Eu tenho muito 
orgulho de ser seu filho, mas eu 
tenho muito orgulho de saber 
também que nós temos aqui uma 
liderança que realmente extrapo-
la o seu tempo. Prefeito Celso 
foi prefeito, foi reeleito, fez o seu 
sucessor, voltou para a política, 
disputou o quarto mandato, mas 
o que lhe moveu nunca foi a gana 
pelos mandatos, nunca foi a vai-
dade de botar um quadro na pa-
rede. O que o moveu sempre foi 
o desejo de ver Mariana evoluir, 
crescer, trilhar os caminhos cor-
retos do desenvolvimento social, 

econômico.”
Principais obras e ações
Lazer
• Centro de Convivência 

Santa Rita Durão
• Implantação do Parque 

do Cruzeiro
Desenvolvimento
• Construção do Centro 

Administrativo
• Construção do Centro 

de Artesanato
• Sede do Programa Fa-

mília Acolhedora
• Distrito Empresarial e 

Industrial
• Reforma do prédio da 

Rodoviária
• Sede da Associação Co-

munitária (Nossa Senhora Apare-
cida)

• Sede dos Escoteiros 134 
GEMAR

Patrimônio
• Restauro do Casarão 

dos Moraes
• Restauro da Capela San-

tana
• Restauro da Capela San-

to Antônio
• Museu de Mariana
• Restauro da Igreja das 

Mercês
• Restauro dos Sinos da 

Igreja Nossa Senhora do Carmo
• Restauro da Igreja de 

Santana Rita Durão
• Restauro da Casa Capi-

tular
Saúde
• UBS em Rosário
• UBS em Padre Viegas
• UBS em Margarida Via-

na
• UPA no São Pedro
• Sede do Programa 

Alonga Vida
• UBS de Vargem
Infraestrutura
• Construção de Alça Viá-

ria
• Construção de Boule-

vard às margens do Ribeirão
• Acesso ao Bairro Caba-

nas
• Gabião São Cristovão
• Gabião Santo Antônio
• Drenagem na Rua João 

Batista
• Drenagem e pavimenta-

ção na Rua Urca
• Drenagem na Travessa 

Rafael Monsenhor Coelho
• Ponte em Constantino
• Contenção na Rua Tom-

badouro
• Drenagem na Rodoviá-

ria
• Drenagem na Rua Hél-

vio Moreira Morais
• Drenagem no São Cris-

tovão
• Demolição de rocha em 

Furquim
• Ponte em Mata Cavalo

• Pontes em Águas Claras
• Paredão em Santa Rita 

de Cássia
Segurança
• Quartel do Corpo de 

Bombeiros Militar
• Reforma da sede da PM 

em Santa Rita
• Batalhão da Polícia Mili-

tar
• Prédio da Guarda Muni-

cipal de Mariana
Educação
• Construção da Escola 

Municipal de Passagem de Maria-
na

• Reinauguração da Esco-
la Municipal Joaquim Emílio Bap-
tista

• Construção da Escola 
Sesi/Senai

• Construção de creche 
no Cabanas

Esporte
• Arena Mariana
• Cobertura da quadra na 

E. M. Dom Luciano
• Cobertura da quadra da 

E. M. Wilson Pimenta
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Mariana foi palco de um evento marcante que apresentou 
obras concluídas e assinaturas de ordens de serviço para 
realização de outras obras.

Celso Cota anuncia pacote de obras e 
ações estruturadoras para Mariana
PARTICIPAÇÃO. O evento contou com a presença dos Deputados Estaduais Thiago Cota, João Magalhães e 
Leleco Pimentel, além de vereadores e cidadãos marianenses.

DA REDAÇÃO

Na última terça-feira (2), o 
Centro de Convenções de Ma-
riana foi palco de um evento 
marcante que apresentou obras 
concluídas, assinaturas de ordens 
de serviço e o lançamento de um 
ambicioso Pacote de Obras e 
Ações Estruturadoras. Este paco-
te abrange melhorias significativas 
em diversas áreas, incluindo Edu-
cação, Saúde, Lazer, Infraestrutu-
ra e Segurança.

O prefeito Celso Cota desta-
cou obras em execução e assinou 
ordens de serviço para novas ini-
ciativas. No total, são mais de 50 
obras, entre concluídas, em anda-
mento ou a serem licitadas. O pre-
feito, que recentemente anunciou 
que não disputará as próximas 
eleições devido a questões de saú-
de, reafirmou seu compromisso 
em concluir seu mandato com 
vigor. “De forma alguma, a gente 
deixou que esse momento, nossa 
decisão, esfriasse o nosso ritmo 
de trabalho. Todos que trabalham 
conosco sabem muito bem disso. 
Nós vamos deixar muita coisa 
pronta, mas também muita orien-
tação para aqueles que possam es-
tar na prefeitura a partir do dia 1º 
de janeiro. E o trabalho continua 
firme e forte.”

O evento contou com a pre-
sença dos Deputados Estaduais 
Thiago Cota, João Magalhães 
e Leleco Pimentel, além de ve-
readores, lideranças e cidadãos 
marianenses. Em seu discurso, 
o Deputado João Magalhães ex-
pressou seu apoio à cidade de 
Mariana, destacando a impor-
tância das realizações do Prefeito 
Celso Cota. “Não é a primeira 

vez que eu venho aqui prestigiar 
um evento dessa magnitude. Nós 
assistimos aqui no seu primeiro e 
segundo mandato vários eventos 
que mudaram a história de Maria-
na. E Mariana merece. Eu tenho 
certeza que você vai terminar o 
seu mandato não com a chave 
de ouro, mas com a chave de dia-
mante para abrilhantar ainda mais 
a nossa querida Mariana.”

O Deputado Leleco Pimentel 
também elogiou a gestão do pre-
feito, destacando sua humanidade 
e dedicação. “Nós estamos aqui 
com uma pessoa que, na sua mais 
alta sensibilidade, pôde demons-
trar sua humanidade ao anunciar 
que teria um cuidado maior com 
sua saúde, mas que não abando-
naria a política e nem o povo de 
Mariana. Por isso, nosso reco-
nhecimento a esta humanidade e 
esta presença e liderança do Celso 
Cota enquanto prefeito eleito legi-
timamente em Mariana.”

Thiago Cota, Deputado Es-
tadual e filho do Prefeito Celso 
Cota, falou sobre o orgulho que 
sente pelo pai e pela liderança que 
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liderança que realmente extrapo-
la o seu tempo. Prefeito Celso 
foi prefeito, foi reeleito, fez o seu 
sucessor, voltou para a política, 
disputou o quarto mandato, mas 
o que lhe moveu nunca foi a gana 
pelos mandatos, nunca foi a vai-
dade de botar um quadro na pa-
rede. O que o moveu sempre foi 
o desejo de ver Mariana evoluir, 
crescer, trilhar os caminhos cor-
retos do desenvolvimento social, 

econômico.”
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GEMAR
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CEDRO

O prefeito Celso Cota Neto sancionou a lei, que visa regula-
mentar e incentivar a prática segura dessas atividades.

Mariana aprova lei reconhecendo 
o “Grau” como esporte oficial
LICENÇA. A nova legislação define que o Grau e demais manobras de motocicletas podem ser realizados 
em locais devidamente licenciados pelo Poder Executivo.

DA REDAÇÃO

Em uma iniciativa inovado-
ra, o município de Mariana aca-
ba de aprovar a Lei Nº 3.797, 
de 27 de junho de 2024, que re-
conhece a prática de Wheeling, 
popularmente conhecida como 
“Grau”, e outras manobras de 
motocicletas como esporte ofi-
cial no município. O prefeito 
Celso Cota Neto sancionou a 
lei, que visa regulamentar e in-
centivar a prática segura dessas 
atividades.

A nova legislação define 
que o Grau e demais manobras 
de motocicletas podem ser 
realizados em locais devida-
mente licenciados pelo Poder 
Executivo para a exibição de 
shows ou competições, obser-

vando as regras da Confedera-
ção Brasileira de Motociclismo 
(CBM). Os locais podem ser 
públicos ou privados, desde 
que atendam às normas de 
segurança e tenham pista de 
asfalto com medidas mínimas 
de 80 metros de comprimen-
to por 25 metros de largura. 
Além disso, devem possuir 
áreas destinadas ao público 
com requisitos de segurança 
similares a outras práticas es-
portivas.

A lei também exige o uso 
de equipamentos obrigatórios 
de segurança, conforme pre-
visto no Código Nacional de 
Trânsito.

No último domingo (30), 
ocorreu o primeiro evento 

após a aprovação da lei, inti-
tulado “Motocando”, na Mina 
Del Rey. A Equipe Motocan-
do, conhecida por promover 
eventos de manobras com 
responsabilidade e seguran-
ça, esteve presente. O evento 
atraiu entusiastas e morado-
res, destacando o potencial da 
nova regulamentação em criar 
opções de esporte e lazer, além 
de oportunidades de negócios 
e turismo no município.

A iniciativa não apenas 
amplia as opções de entreteni-
mento, mas também promove 
a prática segura dessas mano-
bras, afastando os praticantes 
das ruas e trazendo-os para lo-
cais apropriados. 

Com esta medida, Mariana 

se posiciona como uma cida-
de pioneira na valorização e 
regulamentação de esportes 

radicais, garantindo segurança 
para os praticantes e a comu-
nidade em geral.
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Segundo, Édson, a conquista desses títulos não seria 
possível sem o apoio da Secretaria de Esporte de Mariana, 
na pessoa do Secretário, Gustavo Gomides

Equipe 1º de Maio 
Sub-11 é campeã 
do Campeonato 
Regional do
Açúcar Saudali
DEDICAÇÃO. Com determinação e trabalho em equipe, esses 
jovens atletas mostraram que o esforço e a dedicação são fun-
damentais para alcançar grandes conquistas.

DA REDAÇÃO

A final do Campeonato Re-
gional do Açúcar Saudali nas 
categorias Sub-11 e Sub-13 foi 
marcada por jogos emocionan-
tes e um forte espírito esporti-
vo. A equipe 1º de Maio de Ma-
riana se destacou na categoria 
Sub-11, conquistando o título 
de campeã. Com grande habi-
lidade, determinação e trabalho 
em equipe, esses jovens atletas 
mostraram que o esforço e a de-
dicação são fundamentais para 
alcançar grandes conquistas.

Na categoria Sub-13, o título 
foi conquistado pelo E.C. Pri-
meiro de Maio de Ponte Nova. 
A equipe demonstrou um de-
sempenho exemplar ao longo do 
campeonato, refletindo o esforço 
contínuo dos jogadores, treinado-
res e apoiadores. A vitória é uma 
prova do comprometimento e da 

dedicação de todos os envolvidos, 
que trabalharam incansavelmente 
para alcançar esse resultado.

Edson Fonseca, professor 
do Colégio de Providência em 
Mariana e proprietário da escola 
de esportes ED Esporte, expres-
sou seu orgulho pelos resultados 
alcançados. “Temos participado 

do Campeonato Regional do 
Açúcar nos últimos dois anos, e 
esse ano, mais uma vez, conse-
guimos o feito de estar na final 
e vencer na categoria Sub-11. É 
um orgulho representar não só o 
1º de Maio, mas também a cida-
de de Mariana.”

Edson destacou a impor-
tância do campeonato, realizado 
pela Liga de Urucânia, e como 
ele se tornou uma tradição na re-
gião, incluindo equipes de Ipiran-
ga, Sericita, Gramense, Grêmio 
de Urucânia, América de Am-
paro do Serra e muitas outras. 
“Fomos convidados a disputar o 
campeonato e, desde o ano pas-
sado, estamos elevando o nome 
do 1º de Maio e de Mariana.”

Segundo, Édson, a conquista 
desses títulos não seria possível 
sem o apoio da Secretaria de Es-
porte de Mariana, na pessoa do 
Secretário, Gustavo Gomides, e 
da colaboração de Aloísio Cabu-
ré, que é o presidente da Liga, e 
João Tomas, presidente do 1º de 
Maio da Cidade Alta.

A vitória dos times Sub-
11 e Sub-13 no Campeonato 
Regional do Açúcar Saudali é 
um exemplo positivo para ou-
tros jovens aspirantes a atletas 
marianenses. 
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O evento ocorreu às 17h, no auditório da Prefeitura, e reuniu 
autoridades locais.

Prefeitura de OP 
lança consulta para 
Programa Minha 
Casa Minha Vida
REALIZAÇÃO. O chamamento público tem como objetivo 
selecionar empresas do setor da construção civil que possuam 
comprovada capacidade técnica e financeira. 

DA REDAÇÃO

A Prefeitura Municipal de 
Ouro Preto anunciou no dia 
2 de julho, o lançamento ofi-
cial da consulta pública e do 
chamamento público para o 
Programa Minha Casa Minha 
Vida (MCMV) nas Faixas 2 e 
3. O evento ocorreu às 17h, 
no auditório da Prefeitura, 
e reuniu autoridades locais, 
representantes do setor da 
construção civil e servidores 
municipais.

O chamamento público 
tem como objetivo selecionar 
empresas do setor da constru-
ção civil que possuam compro-
vada capacidade técnica e fi-
nanceira. Estas empresas serão 
responsáveis pelo desenvolvi-
mento de projetos e execução 
de obras para a produção de 
aproximadamente 280 unida-
des habitacionais. Os projetos 
serão financiados pela Caixa 
Econômica Federal, utilizando 
recursos do FGTS, dentro do 
âmbito do Programa Minha 
Casa Minha Vida.

Este movimento represen-
ta um passo significativo para 
atender à demanda habita-
cional da população de Ouro 
Preto, proporcionando mo-
radias dignas e acessíveis. As 

empresas interessadas devem 
atender aos critérios estabe-
lecidos no edital, que visa ga-
rantir a qualidade e a sustenta-
bilidade dos projetos.

Paralelamente ao chama-
mento público, foi aberta uma 
consulta pública destinada aos 
servidores municipais que têm 
interesse em adquirir uma das 

unidades habitacionais. A con-
sulta visa entender as necessi-
dades e preferências dos servi-
dores, facilitando a elaboração 
de projetos que atendam de 
forma mais precisa às expecta-
tivas dos futuros moradores.

Durante o evento, o Pre-
feito de Ouro Preto desta-
cou a importância do Pro-
grama Minha Casa Minha 
Vida para a cidade. “Es-
tamos comprometidos em 
proporcionar moradias de 
qualidade para nossa popu-
lação. Este programa é uma 
oportunidade para muitas 
famílias realizarem o sonho 
da casa própria, com segu-
rança e infraestrutura ade-
quadas”, afirmou o prefeito.

As empresas interessadas 
em participar do chamamen-
to público devem acessar o 
edital no site da Prefeitura de 
Ouro Preto. Já os servidores 
municipais interessados na 
consulta pública podem se 
inscrever através do portal in-
terno da Prefeitura.
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O evento será inaugurado por um cortejo artístico saindo da 
Praça Tiradentes em direção ao Largo do Rosário.

Festival de inverno 
de Ouro Preto 2024 
celebra cultura, 
música e gastronomia
PROGRAMAÇÃO. Entre 28 de junho e 28 de julho, Ouro Preto 
ganha ainda mais vida com o Festival de Inverno, que promete 
encantar moradores e visitantes.

DA REDAÇÃO

Ouro Preto é uma cidade 
reconhecida como Patrimônio 
Cultural da Humanidade pela 
UNESCO desde 1980. Além de 
sua arquitetura colonial única, 
testemunha do Ciclo do Ouro, 
a cidade é famosa por seu papel 
na Inconfidência Mineira e pela 
intensa vida cultural. Rodeada 
por um ecossistema rico, com 
cachoeiras, trilhas e vastas áre-
as de mata nativa, Ouro Preto 
combina a serenidade de suas 
imponentes igrejas com a ener-
gia vibrante de seus estudantes 
e visitantes, que encontram na 
cidade um convite constante 
para celebrações e descobertas.

Entre 28 de junho e 28 de 
julho, Ouro Preto ganha ain-
da mais vida com o Festival de 
Inverno, que promete encantar 
moradores e visitantes com uma 
celebração vibrante da cultura e 
da natureza da cidade histórica. 
O evento será inaugurado por 
um cortejo artístico saindo da 

Praça Tiradentes em direção ao 
Largo do Rosário, marcando o 
início das festividades dos 313 
anos de Ouro Preto.

O Festival de Inverno deste 
ano contará com a participação 
de grandes nomes da música na-
cional:

• 5 de julho: Orquestra de 
Grota, de Niterói, RJ, apresenta 
um espetáculo imperdível.

• 6 de julho: Banda Barão 
Vermelho e Ana Carolina ani-
mam o público.

• 7 de julho: Pagode com 

Sorriso Maroto.
• 8 de julho: Celebração 

do aniversário da cidade com a Or-
questra Ouro Preto e o cantor João 
Bosco em um concerto especial.

Além dos shows, o festival 
integrará os parques e unidades 
de conservação municipais, ofe-
recendo uma programação diver-
sificada com atividades culturais, 
artes cênicas e eventos para toda a 
família. Essa integração com a na-
tureza destaca a riqueza ecológica 
de Ouro Preto, proporcionando 
uma experiência completa aos 
participantes.

Em parceria com o trade 
turístico e os restaurantes locais, 
a Prefeitura de Ouro Preto lan-
çou o Circuito Gastronômico 
“Tempero com Memória”. Du-
rante o festival, os restaurantes 
participantes apresentarão pratos 
especiais que contam histórias 
da cidade, convidando turistas e 
moradores a descobrirem as de-
lícias da culinária ouro-pretana. 
Essa iniciativa une gastronomia e 
história, criando uma experiência 
única para os visitantes.

O Festival de Inverno de 
Ouro Preto é um evento imperdí-
vel que celebra a cultura, a história 
e a natureza da cidade. Com uma 
programação rica e diversificada, 
o festival promete encantar todos 
os participantes, tornando-se um 
marco nas comemorações dos 
313 anos de Ouro Preto.

Confira a programação com-
pleta:no site www.jornalpontofi-
nal.com.br .
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participantes apresentarão pratos 
especiais que contam histórias 
da cidade, convidando turistas e 
moradores a descobrirem as de-
lícias da culinária ouro-pretana. 
Essa iniciativa une gastronomia e 
história, criando uma experiência 
única para os visitantes.

O Festival de Inverno de 
Ouro Preto é um evento imperdí-
vel que celebra a cultura, a história 
e a natureza da cidade. Com uma 
programação rica e diversificada, 
o festival promete encantar todos 
os participantes, tornando-se um 
marco nas comemorações dos 
313 anos de Ouro Preto.

Confira a programação com-
pleta:no site www.jornalpontofi-
nal.com.br .
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A declaração de Zema gerou reações diversas no cenário político.

Romeu Zema 
admite possível 
candidatura à 
presidência em 2026
CONSTRUÇÃO. O governador enfatizou que sua possível candi-
datura será construída com base em pesquisas e alianças,

DA REDAÇÃO

O governador de Minas 
Gerais, Romeu Zema (Novo), 
revelou nesta terça-feira (2) a 
possibilidade de se candida-
tar à presidência da República 
em 2026. Durante uma live 
promovida pelo Ranking dos 
Políticos, Zema afirmou que 
pode disputar o cargo mais 
alto do Executivo caso seja 
considerado o candidato mais 
viável por seu grupo político. 
“Estamos conversando mui-
to entre nós, governadores 
de centro-direita, nos apro-
ximando. No que depender 
de mim, estarei apoiando o 
nome que o grupo analisar 
como o mais viável. Se for o 
meu, serei candidato”, decla-
rou Zema. O governador en-

fatizou que sua possível can-
didatura será construída com 
base em pesquisas e alianças. 
“Quero ajudar o Brasil. Para 
mim, não faz diferença se eu 
tiver de varrer as ruas de Bra-
sília ou ser candidato a presi-
dente”, complementou.

Romeu Zema tem sido 
apontado como um potencial 
candidato da direita para as 
eleições de 2026, especialmente 
após a condenação e inelegi-
bilidade do ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) pela Justiça 
Eleitoral. Na semana passada, 
Zema também admitiu a pos-
sibilidade de se candidatar a 
vice-presidente, mas descartou 
a hipótese de concorrer a uma 
das vagas do Senado que esta-
rão em disputa.

Nos últimos meses, Zema 
tem emitido sinais variados em 
relação à sua candidatura em 
2026. Apesar das especulações, 
o governador mantém uma 
postura cautelosa, destacando 
que sua decisão dependerá da 
análise do grupo político ao 
qual pertence.

A declaração de Zema ge-
rou reações diversas no cenário 
político. Aliados veem nele um 
nome forte para representar a 
direita nas próximas eleições 
presidenciais, enquanto adver-
sários criticam a antecipação 
do debate eleitoral. Especia-
listas políticos apontam que a 
movimentação de Zema é es-
tratégica, visando consolidar 
sua posição e viabilizar possí-
veis alianças para 2026.
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Secretaria de 
Educação de MG 
prorroga prazo da 
avaliação 
intermediária 2024
IMPORTANTE. A Avaliação Intermediária desempenha um pa-
pel crucial na avaliação contínua do desempenho acadêmico 
dos alunos.

DA REDAÇÃO

A Secretaria de Estado 
de Educação de Minas Gerais 
(SEE/MG) anunciou a prorro-
gação do prazo de aplicação da 
Avaliação Intermediária 2024 
até sexta-feira, dia 5 de julho. A 
medida visa garantir que todos 
os estudantes possam participar 
plenamente do processo avalia-
tivo, essencial para o acompa-
nhamento do progresso educa-
cional ao longo do ano letivo.

A Avaliação Intermediária 
desempenha um papel crucial 
na avaliação contínua do desem-
penho acadêmico dos alunos. 
Proporcionando insights valio-
sos sobre o desempenho indivi-
dual e coletivo, a avaliação per-
mite que educadores e gestores 
identifiquem áreas que necessi-
tam de melhorias e ajustem suas 
estratégias de ensino conforme 
necessário.

Estudantes do 2º ano do 
ensino fundamental ao 3º ano 
do ensino médio, além de tur-
mas de Educação de Jovens e 
Adultos (EJA) e de Correção 
de Fluxo, devem participar da 
Avaliação Intermediária. A par-
ticipação ativa dos estudantes é 
fundamental para garantir a re-
presentatividade e a eficácia dos 
resultados.

A aplicação da Avaliação In-
termediária é obrigatória em to-
das as escolas da rede estadual. 
Os professores ou especialistas 
são responsáveis por registrar as 
respostas dos alunos que utili-
zam a aplicação impressa, utili-
zando o Portal do Sistema Mi-
neiro de Avaliação e Equidade 
da Educação Pública (Simave) 
ou o aplicativo leitor de respos-
tas, até o dia 5 de julho.

Na modalidade digital, os 
estudantes acessam os cadernos 

de prova através do aplicativo 
Conexão Escola ou do Portal 
Simave. Para a modalidade im-
pressa, os diretores escolares 
podem baixar e imprimir os 
cadernos de teste pelo Simave. 
Os cadernos de prova são com-
postos por itens de múltipla es-
colha, organizados em diferen-
tes níveis de dificuldade (fácil, 
médio e difícil), garantindo uma 
avaliação abrangente das com-
petências dos estudantes.

A Avaliação Intermediária 
é caracterizada como formati-
va, focando na verificação do 
alcance dos objetivos de apren-
dizagem. A coleta de dados pro-
porcionada por essa avaliação 
permite que os professores rea-
lizem intervenções e mediações 
necessárias para melhorar o 
processo de ensino e aprendi-
zagem.

A SEE/MG destaca a im-
portância da participação ativa 
dos estudantes e do compro-
metimento das escolas para 
o sucesso da Avaliação Inter-
mediária. “Esta prorrogação 
é essencial para assegurar que 
todos os estudantes tenham 
a oportunidade de serem ava-
liados de maneira justa e re-
presentativa. Os resultados 
da avaliação nos ajudarão a 
identificar as necessidades 
educacionais e a implementar 
estratégias eficazes para o de-
senvolvimento acadêmico dos 
alunos”, afirmou um repre-
sentante da Secretaria.

Com a extensão do prazo, 
a Secretaria espera garantir a 
plena participação de todos os 
alunos, contribuindo para um 
diagnóstico mais preciso do 
sistema educacional e permi-
tindo a implementação de ações 
pedagógicas mais eficazes.
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Com a extensão do prazo, 
a Secretaria espera garantir a 
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sistema educacional e permi-
tindo a implementação de ações 
pedagógicas mais eficazes.
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‘Julho Verde’: 
campanha de 
conscientização 
sobre o câncer de 
cabeça e pescoço
ALERTA. A campanha Julho Verde é um alerta vital para a po-
pulação sobre os riscos e a importância do diagnóstico preco-
ce do câncer de cabeça e pescoço.

DA REDAÇÃO

A campanha Julho Verde 
tem como objetivo conscienti-
zar a população mundial sobre 
a importância do diagnóstico 
precoce do câncer de cabeça 
e pescoço. No Brasil, estima-
-se que entre 35 mil e 40 mil 
pessoas sejam diagnosticadas 
anualmente com essa doença, 
ressaltando a urgência da cons-
cientização e prevenção.

O principal objetivo da 
campanha é chamar atenção 
para os tumores que, muitas 
vezes, apresentam sintomas 
negligenciados, resultando em 
diagnósticos tardios que com-
prometem a qualidade de vida 
do paciente. Entre os sintomas 
mais comuns estão:

• Rouquidão persistente
• Nódulos no pescoço
• Dificuldades para en-

gol i r
• Aftas e manchas bran-

cas na boca
• Mudança de voz
• Lesões com sangra-

mento e de cicatrização demo-
rada

Os principais fatores de 
risco para o câncer de cabeça 
e pescoço incluem tabagismo 
e consumo excessivo de álco-
ol, especialmente para tumores 
de boca, laringe, hipofaringe 
e orofaringe. A infecção pelo 
HPV também é um fator signi-
ficativo para o desenvolvimen-
to da doença.

O câncer de cabeça e pes-
coço pode acometer diversas 
áreas, como boca, língua, pala-
to, gengivas, bochechas, amíg-
dalas, faringe, laringe, esôfago, 
tireoide e seios paranasais. O 
dado alarmante é que 60% 
dos diagnósticos ocorrem em 
estágios avançados, quando as 

chances de cura são menores e 
as sequelas são mais severas.

Manter-se saudável e pre-
venir o câncer de cabeça e pes-
coço envolve várias medidas, 
além de consultas regulares ao 
médico para exames de rotina. 
Segundo a Sociedade Brasileira 
de Cirurgia de Cabeça e Pesco-
ço (SBCCP), as formas de pre-
venção incluem:

• Não fumar
• Evitar consumo de be-

bidas alcoólicas
• Ter uma alimentação 

rica em frutas, verduras e legu-
mes

• Manter boa higiene 
b u c a l

• Usar protetor solar e 
evitar exposição prolongada ao 
sol

• Usar preservativo na 
prática de sexo oral

• Manter o peso corpo-

ral adequado
• Vacinar meninos de 11 

a 14 anos e meninas de 9 a 14 
anos contra o HPV

O câncer de cabeça e pes-
coço tem tratamento e cura, 
especialmente quando diag-
nosticado precocemente. O 
tratamento pode exigir inter-
venção cirúrgica, radioterapia e 
quimioterapia, dependendo da 
localização, gravidade e estágio 
do tumor, além da idade e con-
dições de saúde do paciente.

A campanha Julho Verde é 
um alerta vital para a popula-
ção sobre os riscos e a impor-
tância do diagnóstico precoce 
do câncer de cabeça e pescoço. 
A conscientização pode salvar 
vidas, destacando a necessida-
de de atenção aos sintomas e 
a adoção de medidas preventi-
vas para reduzir os riscos des-
sa doença.
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A dívida de Minas Gerais com a União, um dos maiores passivos estaduais do país, tem 
gerado intensos OKdebates e preocupações.

STF julgará prorro-
gação da dívida de 
Minas Gerais com a 
união em agosto
VOTO. Os votos registrados no plenário virtual são desconside-
rados, obrigando os ministros a se manifestarem novamente.

DA REDAÇÃO

O prazo para o pagamen-
to das parcelas da dívida de 
Minas Gerais com a União se 
encerra no dia 17 de julho. No 
entanto, o futuro dessa dívida, 
estimada em cerca de R$ 170 
bilhões, será decidido pelo Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
no dia 28 de agosto, quando o 
presidente do STF, Luís Ro-
berto Barroso, agendou o jul-
gamento da ação que prorro-
gou os pagamentos.

A sessão ocorrerá no ple-
nário físico após o pedido de 
destaque feito pelo ministro 
Flávio Dino em maio deste 
ano. Esse pedido interrompeu 
o julgamento que estava em an-
damento no plenário virtual e 
requer que o caso seja reinicia-
do e avaliado presencialmente. 
Os votos registrados no ple-
nário virtual são desconside-
rados, obrigando os ministros 
a se manifestarem novamente, 
podendo, inclusive, mudar de 
posicionamento e apresentar 

novas fundamentações.
Os ministros avaliarão a 

decisão monocrática do mi-
nistro Kassio Nunes Marques, 
que adiou o início do paga-
mento das parcelas da dívida. 
Inicialmente, em dezembro de 
2023, o ministro prorrogou 
o pagamento dos débitos em 
120 dias. Posteriormente, em 
abril deste ano, ele estendeu o 
prazo por mais 90 dias. Agora, 
a decisão definitiva será toma-
da em agosto.

A dívida de Minas Gerais 
com a União, um dos maiores 
passivos estaduais do país, tem 
gerado intensos debates e pre-
ocupações. O governo mineiro 
espera uma resolução que per-
mita ao estado reorganizar suas 
finanças sem comprometer ser-
viços essenciais à população.

O governador Romeu 
Zema (Novo) destacou a im-
portância do julgamento. “A 
decisão do STF será crucial 
para a estabilidade financei-
ra de Minas Gerais. Estamos 

confiantes de que uma solução 
justa será alcançada, permitin-
do ao estado continuar seu de-
senvolvimento sem a pressão 
de uma dívida tão significati-
va.”

O pedido de destaque, fei-
to pelo ministro Flávio Dino, 
é a solicitação de que o julga-
mento de um processo inicia-
do em plenário virtual seja in-
terrompido e encaminhado para 
o plenário físico. Esse procedi-
mento garante uma discussão 
mais aprofundada e permite que 
todos os ministros participem 
ativamente do debate, oferecen-
do uma nova oportunidade para 
revisão dos votos.

Enquanto a decisão final 
não é tomada, Minas Gerais 
continua aguardando uma re-
solução que possa equacionar 
sua dívida de forma sustentá-
vel. A expectativa é que o jul-
gamento em agosto traga uma 
definição clara e permita ao 
estado planejar seus próximos 
passos financeiros.
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Até 1 de julho, foram notificados 1.655.644 casos prováveis de dengue em Minas Gerais.

Secretaria de Saúde 
de Minas Gerais 
anuncia fim da 
emergência em 
saúde pública
IMUNIZAÇÃO. Desde fevereiro, Minas Gerais recebeu 289.410 
doses de vacina contra a dengue, destinadas à imunização de 
jovens entre 10 e 14 anos.

DA REDAÇÃO

A Secretaria de Saúde de 
Minas Gerais (SES-MG) anun-
ciou nesta quarta-feira (3), em 
Belo Horizonte, o fim da emer-
gência em saúde pública no 
estado devido ao cenário epi-
demiológico das arboviroses. A 
medida, instituída por decreto 
em 26 de janeiro de 2024, com 
validade de 180 dias, foi ante-
cipada devido à queda contí-
nua nas notificações de casos 
de dengue, zika e chikungunya 
nas últimas semanas. A revo-
gação foi publicada no Diário 
Oficial do Estado na terça-fei-
ra e anunciada pelo secretário 
de Estado de Saúde, o médico 
Fábio Baccheretti. “Nesse mo-
mento, o estado inteiro tem 
queda constante de casos e a 
maior parte dos municípios não 
está mais com alta incidência. 
Mas as ações para evitar os fo-
cos do mosquito continuam”, 
afirmou Baccheretti. 

Fábio também destacou 
que, apesar da previsão otimis-
ta para 2025, a abordagem con-
servadora será mantida devido 

à presença do sorotipo três da 
dengue, que circulou pouco nas 
últimas décadas e foi encontrado 
em Minas Gerais. “Vamos nos 
preparar para que, caso tenha-
mos um ano difícil novamente, 
possamos contar com uma es-
trutura de saúde mais capacitada, 
aliada ao uso de drones e da vaci-
nação”, disse o secretário.

A SES-MG está investin-
do R$30,5 milhões para que os 
municípios contratem o servi-
ço de drones, que serão utiliza-
dos na identificação, monitora-
mento e tratamento dos focos 
e criadouros do Aedes aegypti, 
permitindo uma atuação mais 
direcionada e eficaz. Até agora, 
R$15 milhões foram repassados 
em 2023, e o restante será pago 
nos próximos meses. Os drones 
já estão em operação no Norte 
de Minas e na Grande BH e em 
breve estarão em todo o estado.

Desde fevereiro, Minas 
Gerais recebeu 289.410 do-
ses de vacina contra a dengue, 
destinadas à imunização de jo-
vens entre 10 e 14 anos em 192 
municípios. Até o momento, 

100.158 doses foram aplicadas. 
“Estamos em constante moni-
toramento para que as doses da 
vacina não fiquem paradas nos 
municípios. O público-alvo é 
de 10 a 14 anos, mas poderá ser 
expandido, se necessário, para a 
faixa etária de 4 a 59 anos. O 
que precisamos é garantir que 
nenhuma dose seja perdida”, 
reforçou Baccheretti.

Até 1 de julho, foram no-
tificados 1.655.644 casos pro-
váveis de dengue em Minas 
Gerais, sendo 970.216 confir-
mados. Desses, 15.014 foram 
considerados graves ou com 
sinal de alarme. Foram confir-
mados 764 óbitos e outros 732 
estão em investigação. No caso 
da chikungunya, foram notifi-
cados 143.995 casos prováveis, 
com 109.953 confirmados. 
Houve 83 óbitos confirmados 
e 32 estão em investigação. 
Em relação à zika, houve 275 
notificações com 38 casos con-
firmados. Desde 2018, não há 
registro de casos de zika con-
firmados por método direto 
(RT-PCR) no estado.
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Cemig utiliza drones 
para manutenção 
da maior rede de 
distribuição da 
América Latina
FISCALIZAÇÃO. Equipes da companhia atuam em todas as re-
giões do estado utilizando o equipamento para localização de 
defeitos em áreas de difícil visualização.

DA REDAÇÃO

A Cemig, Companhia 
Energética de Minas Ge-
rais, possui a maior rede 
de distribuição elétrica da 
América Latina, com mais 
de 540 mil quilômetros de 
extensão – o equivalente a 
13 voltas ao redor do pla-
neta Terra. Para monitorar 
essa vasta rede, a empresa 
tem investido significativa-
mente na utilização de dro-
nes, que se tornaram fer-
ramentas essenciais para a 
inspeção das linhas e redes 
em sua área de concessão.

Os drones da Cemig são 
operados por especialistas 
uniformizados e com cra-
chás de identificação. Os 
veículos utilizados pelas 
equipes são plotados com 

a logomarca da Cemig ou 
indicam que estão a serviço 
da companhia, no caso de 
empresas parceiras. Essas 
inspeções são realizadas 
durante o dia, com drones 
sendo utilizados exclusiva-
mente para monitoramento 
das linhas e redes elétricas, 
conforme explica o enge-
nheiro do Sistema Elétrico 
de Distribuição da Cemig, 
Fernando César Gomes. 
“Empresas a serviço da 
Cemig não estão autoriza-
das a utilizar drones à noi-
te”, ressalta.

A tecnologia dos drones 
tem facilitado a manuten-
ção dos ativos da Cemig, 
permitindo a localização 
e o reparo de defeitos em 
áreas de difícil acesso e vi-

sibilidade, como zonas ru-
rais e aglomerados urbanos. 
Desde janeiro de 2023, a 
Cemig já inspecionou mais 
de 130 mil quilômetros de 
linhas de média tensão em 
Minas Gerais, destacando 
a importância desse equi-
pamento para a eficiência 
operacional da companhia.

Os drones utilizados 
pela Cemig possuem auto-
nomia supervisionada de 
plano de voo, empregando 
visão computacional, GPS 
e sensores embarcados. 
Além disso, são equipados 
com câmeras térmicas que, 
através de processamento 
digital de imagens, detec-
tam anomalias nos ativos. 
“É uma tecnologia que tem 
se mostrado essencial para 
auxiliar nas inspeções visu-
ais, oferecendo uma visão 
detalhada da parte superior 
da rede e dos postes, reve-
lando defeitos que seriam 
impossíveis de serem ob-
servados a olho nu”, afirma 
Fernando César Gomes.

Os drones proporcio-
nam uma visão ampla e 
privilegiada da fiação, tor-
nando as inspeções mais 
efetivas e seguras. Esta tec-
nologia permite identificar 
problemas potenciais antes 
que se tornem falhas críti-
cas, melhorando a confia-
bilidade do sistema elétrico 
e minimizando interrup-
ções no fornecimento de 
energia .

+ Confira outras 
reportagens no site
jornalpontofinal.com.br
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SES-MG reforça 
importância da 
vacinação contra 
a coqueluche 
no inverno
IMUNIZAÇÃO. Em Minas Gerais, a cobertura vacinal da pentava-
lente em menores de 1 ano, até 11 de junho de 2024, é de 80,13%.

DA REDAÇÃO

Com a chegada do inverno, a 
Secretaria de Estado de Saúde de 
Minas Gerais (SES-MG) está re-
forçando a importância da vaci-
nação contra a coqueluche, uma 
infecção respiratória altamente 
contagiosa causada pela bactéria 
Bordetella pertussis. A coquelu-
che, que apresenta sintomas se-
melhantes aos de um resfriado, 
como coriza, febre leve e tosse, 
pode evoluir para uma tosse mais 
severa, intensa e persistente, com 
vômito pós-tosse e dificuldade 
para respirar.

A transmissão da coquelu-
che ocorre pelo contato direto 
do doente com uma pessoa não 
vacinada, por meio de gotículas 
de saliva eliminadas por tosse, 
espirro ou ao falar. Segundo Jo-
siane Gusmão, coordenadora 
do Programa de Imunizações da 
SES-MG, a doença é imunopre-
venível e o grupo de maior risco 
é a população infantil. “O esque-
ma vacinal contra a coqueluche 
é realizado em crianças menores 
de um ano, com aplicação de três 
doses da vacina pentavalente, 
que imuniza contra difteria, té-
tano, coqueluche, Haemophilus 
influenza do tipo B e hepatite 
B, administrada aos dois, quatro 
e seis meses de vida”, explica 
Gusmão. “Aos 15 meses e aos 4 
anos de idade, são realizados os 
reforços contra a doença com a 
vacina DTP, que previne a dif-
teria, o tétano e a coqueluche. É 
crucial que a criança tenha o seu 
esquema completo para ser con-
siderada protegida”, alerta.

Em Minas Gerais, a cober-
tura vacinal da pentavalente em 
menores de 1 ano, até 11 de ju-
nho de 2024, é de 80,13%, e da 
vacina tríplice bacteriana (DTP) 
em crianças de 15 meses é de 
74,90%. A meta recomendada 
para ambas as vacinas é de 95%. 

Em 2023, as coberturas ficaram 
em 87,57% para a pentavalente e 
80,84% para a DTP 1º reforço.

Josiane Gusmão destaca que 
os imunizantes estão disponíveis 
pelo Sistema Único de Saúde 
(SUS) nas Unidades Básicas de 
Saúde ou em salas de vacina dos 
municípios, e fazem parte da roti-
na de vacinação. A SES-MG, em 
consonância com o Ministério da 
Saúde, recomenda a vacinação 
com a dTpa (vacina adsorvida 
difteria, tétano e pertussis (acelu-
lar)) tipo adulto para trabalhado-
res da saúde que atuam em servi-
ços de saúde públicos e privados, 
incluindo UCI neonatal conven-
cional, UCI Canguru, e berçários. 
A vacinação também é reforçada 
para ginecologistas, obstetras e 
profissionais de saúde em casas 
de parto, UTI, pediatria, doulas e 
trabalhadores em creches.

A vigilância da coqueluche 
em Minas Gerais envolve a noti-

ficação obrigatória de casos sus-
peitos, investigação epidemioló-
gica, monitoramento de contatos 
e campanhas de vacinação. 

Em 2024, Minas Gerais re-
gistrou 89 casos suspeitos e 15 
confirmados de coqueluche. Em 
2023, foram 153 notificações de 
casos suspeitos e 13 confirma-
dos. A maioria dos casos ocorre 
em crianças menores de 1 ano. 
Além da vacinação, a SES-MG 
orienta outras medidas de pre-
venção, como uso de máscara, 
higienização das mãos, cober-
tura da boca e nariz ao tossir 
ou espirrar, e procurar um 
serviço de saúde em caso de 
sintomas.

Para mais informações 
sobre a vacinação e preven-
ção da coqueluche, procure a 
Unidade Básica de Saúde mais 
próxima ou entre em contato 
com a Secretaria de Estado de 
Saúde de Minas Gerais.
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SEGUNDA-FEIRA

TERÇA-FEIRA

QUARTA-FEIRA

QUINTA-FEIRA

SEXTA-FEIRA

SÁBADO

HORÓSCOPO
ÁRIES - 21/03 a 20/04

TOURO - 21/04 a 20/05

GÊMEOS - 21/05 a 20/06

CÂNCER - 21/06 a 21/07

LEÃO - 22/07 a 22/08

VIRGEM - 23/08 a 22/09

LIBRA - 23/09 a 22/10

ESCORPIÃO - 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO - 22/11 a 21/12

CAPRICÓRNIO - 22/12 a 20/01

AQUÁRIO - 21/01 a 19/02

PEIXES - 22/02 a 20/03

A semana – Coragem e astúcia não devem 
faltar, sendo um período propício para dar vazão 
à sua mente criativa, tendências artísticas e 
outros talentos. Mas será bom ligar sua famosa 
desconfiança para não cair em golpes e ilusões, 
valeu? 

A semana – Netuno retrô talvez deixe o clima 
no lar igual àquela música: “Esta família é muito 
unida. E também muito ouriçada”. Mas com 
Mercúrio em Leão, pode saber aconselhar. Só 
evite presunções e ironias para não rolar treta, 
inclusive com quem mora longe. 

A semana – Seu signo não é de mimimi, mas 
tem sinal de mudanças, caprica. É que Netuno 
retrô na sua Casa 3 e Mercúrio em Leão podem 
trazer um certo drama, fazer suas emoções e 
humor oscilarem, deixar seu opinômetro afi ado 
e abastecido. 

A semana – Alô, alô, Aquário! A influência de 
Mercúrio em Leão pode te deixar com uma 
baita vontade de ver suas ideias e opiniões 
serem reconhecidas. Mas decepções não estão 
descartadas, sobretudo financeiras, então cuidado 
pra não ficar sonhando acordada(o). 

A semana – De um lado, seu regente Netuno 
fi ca retrógrado no seu signo e tende a te deixar 
no mundo da lua. Já, por outro lado, a energia 
leonina em Mercúrio promete te dar garra, 
autoconfi ança e criatividade de sobra pra 
vender o seu peixe.

A semana – A energia tá boa, mas não 
tããão boa. Mercúrio tende a intensifi car sua 
preocupação com a família, embora possa 
ser difícil mudar de ideia. Já Netuno retrô 
traz risco de frustrações – melhor não criar 
expectativas e abrir o olho com falsianes.

A semana – Netuno retrô em Peixes pode 
deixar seu signo mais avoado, então 
bora ter pé no chão com suas metas e 
ambições, ok? Ainda bem que a entrada 
de Mercúrio em Leão promete turbinar sua 
mente, agilizar suas decisões e deixar sua 
língua super afi ada. 

A semana – O choro tá liberado! Pois com 
Netuno e Saturno retrógrados em Peixes, talvez 
tenha expectativas frustradas, inclusive com 
relação a estudos ou viagem. Para compensar, 
os astros fazem bons aspectos que prometem 
abrir seus horizontes entre terça e sexta. 

A semana – Com Mercúrio reforçando 
seu jeito criativo e ostentador de opiniões 
orgulhosas, nasce uma estrela pronta para 
ser o centro das atenções. Mas Netuno retrô 
avisa para seguir seus instintos, pois tem 
risco de mudanças não tão tranquilas nem 
tão favoráveis. 

A semana – O período pode ser um 
tanto quanto difícil, já que tem risco de se 
decepcionar com certas pessoas e querer 
se isolar. Mas Netuno retrô em Peixes e 
Mercúrio em Leão talvez te ensinem a 
tomar cuidado com a intenção dos outros e 
confi ar na sua força interior.

A semana – Com Mercúrio em Leão, chegou 
sua hora de ser personagem principal dos rolês 
e bate-papos, afi nal seu dom de se expressar 
e brilhar tá on. Pode socializar e ampliar seus 
contatos, mas não vá causar ao tentar impor só 
suas ideias, sobretudo no dia 3. 

A semana – Vejo aqui que pode ir de 8 a 80. É 
que, enquanto Netuno retrô na sua Casa 12 talvez 
traga pensamentos negativos e autossabotagem, 
Mercúrio no seu paraíso tende a levantar sua bola 
e intensificar sua disposição, criatividade e boa 
lábia. 

Gerardo descobre que Ângela está 
grávida de Álvaro. Alma planeja, junto 
com Álvaro, como manter Leonardo 
longe de Ângela. Gerardo não quer 
que aconteça o casamento de Samanta 
com Álvaro. Ângela não consegue bolsa 
para continuar os estudos. Alma tenta 
deixar Leonardo com ciúmes. Álvaro 
e Samanta decidem continuar com os 
planos de casamento.

SBT

família é tudocontigo
sim

no rancho 
fundo ESTREIA

Não há exibição. 

Marieta entrega as chaves do carro de Leda 
para Júpiter. Tom vence a competição, e 
Cláudio reage enfurecido. Lupita e Guto 
sofrem um acidente na estrada, e são 
assaltados. Tom e Vênus se preocupam 
com o sumiço de Nildes. Otto conta para 
Netuno/Léo que ele foi contratado para 
cometer um assassinato. Maya ajuda Luca 
a procurar Ana. Chicão descobre que foi 
Lulu quem incentivou Andrômeda a ser 
desafi nada. Os bandidos levam Lupita 
e Guto para uma mata. Tom pensa em 
esconder sua doença de Vênus. Júpiter 
descobre que Lupita e Guto sofreram um 
acidente na estrada, e se desespera.

Zé Bento discute com José Inocêncio e 
avisa que apoia João Pedro na condução 
dos negócios da fazenda dele. Norberto 
confunde uma mulher com Jacutinga. 
José Inocêncio expulsa Bento de casa. 
Dona Patroa é obrigada a servir Egídio 
e Eliana na venda de Norberto. Augusto 
diz a José Inocêncio que o pai deveria 
sentir orgulho de João Pedro. Morena 
abriga Bento no quarto de Pitoco. Ritinha 
manda Damião dormir no sofá. Norberto 
volta para a Vila, arrasado por não ter 
encontrado Jacutinga em suas andanças 
e pede a dona Patroa para sumir com as 
coisas de Jacutinga. José Inocêncio leva 
Augusto para conhecer o Jequitibá-Rei e 
ele fi ca encantado.

Aos pés do jequitibá, José Inocêncio 
confessa a Augusto que já sente a 
passagem do tempo. Teca incentiva Mariana 
a voltar para José Inocêncio. Aurora, uma 
investidora e fazendeira do Espírito Santo, 
aparece na fazenda de José Inocêncio a 
convite de Zé Bento. Aurora é apresentada 
a José Inocêncio, que a trata com desprezo. 
Ela demonstra seu desejo de aprender mais 
sobre as técnicas de plantio de cacau. Tião é 
agredido por Marçal. Joana repreende Tião, 
ao saber que o marido esteve nas terras de 
Egídio e pede a separação. José Inocêncio 
pede a Tião que fale o nome de quem lhe 
agrediu. 

Tom enfrenta Wilson e decide competir. 
Ernesto descobre que Andrômeda é uma 
grande cantora. Tom cai durante sua 
apresentação, e Wilson se desespera. 
Mila se enfurece com Nicole ao perceber 
o interesse de Hans pela jovem. Luca 
consegue o retrato-falado de Ana. 
Andrômeda expulsa Luca da galeria. Hans 
se surpreende ao saber, por Ernesto, 
da evolução de Andrômeda. Júpiter fi ca 
angustiado ao ver Guto e Lupita juntos. 
Marta sugere a Otto que eles contem a 
verdade para Netuno/Léo. Tom faz uma 
volta espetacular, e sai aplaudido da pista. 
Júpiter decide se declarar para Lupita.

Zé Beltino não aceita a decisão de Zefa 
Leonel de voltar com a família para o 
Rancho Fundo. Seu Tico Leonel termina 
sua confi ssão e Fé se afasta sem ser 
notada. Quinota repreende Artur por se 
arriscar por ela. Zé Beltino e Blandina se 
casam e ele a questiona sobre sua aliança. 
Nastácio avisa a Aldenor que Sabá Bodó 
está vivo. Dracena arruma um emprego 
na loja de Corina. Fé faz fofoca de Seu 
Tico Leonel para a família. Artur apresenta 
Quinota como nova sócia do boteco. Zefa 
Leonel se surpreende ao saber que Zé 
Beltino fechou sociedade com Ariosto.

Zefa Leonel se enfurece quando Blandina 
avisa que casou com Zé Beltino sem 
assinar o acordo pré-nupcial. Tôim 
entrega contas atrasadas para Quinota 
e Caridade se espanta. Blandina implora 
que Marcelo Gouveia devolva sua 
aliança. Ariosto cogita a ideia de desfazer 
a sociedade com Zé Beltino, para agradar 
Zefa Leonel. Zefa Leonel se orgulha de 
Quinota. Seu Tico Leonel se surpreende 
ao descobrir que Zé Beltino se casou 
com Blandina. Zé Beltino pede para Tia 
Salete ser sua madrinha de casamento. 
Zefa Leonel e a família chegam ao Racho 
Fundo.

Tião recusa a proposta de José Inocêncio 
e não denuncia o autor de sua agressão. 
Aurora aceita o convite de José Inocêncio 
para fi car uns dias na fazenda. Egídio 
debocha de Dona Patroa. Deocleciano 
incentiva José Inocêncio a fazer a consultoria 
para o grupo em que Aurora trabalha. José 
Inocêncio avisa aos fi lhos que, para se 
afastar da fazenda, os três deverão tomar 
conta de tudo juntos. Damião vê Ritinha de 
conversa com Bento, que fi ca apreensivo. 
José Inocêncio presenteia Tião com seu 
capetinha e pede segredo. Inácia não gosta 
de saber que o patrão se desfez de seu 
amuleto. Tião faz seu pedido ao capetinha.

José Inocêncio orienta Damião para o 
trabalho durante sua ausência, e elogia Zinha. 
Mariana não se conforma ao saber por Inácia 
que José Inocêncio viajou para o Espírito 
Santo ao encontro de Aurora. Mariana propõe 
a Egídio que ambos separem Sandra de João 
Pedro. Eliana provoca Damião, sugerindo 
que Ritinha está com outro homem. Inácia 
comenta com Teca que teme uma tocaia 
de Mariana contra José Inocêncio. Eliana 
inventa para Egídio que Marçal pode estar 
interessado nela. Egídio agride Marçal, que 
promete se vingar do patrão. Dona Patroa 
confronta Egídio ao se deparar com o ex-
marido em sua casa.

Júpiter fi ca afl ito ao ver as imagens de Lupita 
e Guto pela câmera do policial rodoviário. 
Lulu pede para Ernesto retirar os lugares 
de Chicão e Furtado de sua mesa. Murilo 
se oferece para ajudar Electra na cozinha 
do restaurante. Jéssica se preocupa com 
a investigação de Luca. Lupita e Guto se 
perdem no meio da mata. Maya confronta 
Jéssica. Netuno/Léo rende Marta, e a obriga 
a contar a verdade para ele. Plutão decide 
revelar seu segredo para Nicole. Leda 
conhece Ubaiara. Convencida por Lulu, 
Andrômeda canta fora do tom, e é hostilizada 
por todos no bar.

Dona Patroa se deixa enganar por Egídio, que 
lhe oferece dinheiro e jura arrependimento. 
Sandra desconfi a do pai, e aconselha a 
mãe a não usar o dinheiro de Egídio. Egídio 
provoca João Pedro e acaba levando uma 
surra do genro, conforme havia premeditado. 
Sandra passa mal, e Eliana a leva ao hospital. 
Dona Patroa acompanha Sandra ao hospital. 
João Pedro entra em desespero e sente-se 
culpado pela morte da bebê. Augusto avisa a 
João Pedro que o irmão não tem culpa pela 
morte da fi lha. Teca tem uma manifestação 
espiritual, sob os olhares assustados de 
Buba, Pastor Lívio e Ritinha.

Em transe, Teca aconselha Inácia a cuidar 
de João Pedro. Morena acolhe Sandra em 
seus braços. Eliana e Mariana se chocam 
com a frieza de Egídio ao saber da morte da 
neta. Egídio cogita atentar contra João Pedro. 
Maria Santa aparece pela primeira vez para 
João Pedro, aconselhando o fi lho a apoiar 
Sandra. Aurora recebe Inocêncio em sua 
fazenda. Eliana ameaça Egídio para que ele 
vá ao hospital se redimir com a fi lha. Mariana 
alerta Augusto e Inácia do perigo de morte 
que João Pedro corre. João Pedro expulsa 
Egídio do quarto de hospital de Sandra.

Chicão tenta ajudar Andrômeda. Ubaiara se 
apresenta para Leda com um nome falso. 
Netuno/Léo foge do cativeiro de Otto e Marta. 
Andrômeda é ovacionada pela plateia ao 
vencer o concurso. Hans se surpreende ao 
ouvir a prima cantando. Júpiter avisa aos 
irmãos do desaparecimento de Lupita e Guto. 
Eva teme que Tom e Vênus a abandonem. 
Wilson comunica Tom que levou seus 
exames para serem avaliados por outro 
médico. Andrômeda ajuda Electra. Plutão 
marca um encontro com Nicole. Guto cuida 
de Lupita. Netuno/Léo volta para a Fundação. 
Nicole descobre que Plutão é um Mancini. 
Tom decide falar com Vênus. 

Tom termina seu namoro com Vênus. 
Netuno/Léo revela a Babbo que foi contratado 
para assassinar uma mulher. Electra encontra 
Jéssica no teatro para fazer a audição. Tom 
afi rma a Eva que não irá abandoná-la. Lupita 
se surpreende com as habilidades de Guto na 
mata. Júpiter diz a Marieta que pedirá Lupita 
em namoro. Maya e Luca procuram fotos de 
Ana na antiga balada que ele foi com Electra, 
na noite em que foi esfaqueado. Murilo 
entrega um amuleto para ajudar Electra em 
sua audição. Andrômeda assina contrato com 
a gravadora. Guto revela o plano de Júpiter e 
se declara para Lupita.

Lupita se surpreende com as revelações de 
Guto. Júpiter decide se juntar às buscas por 
Guto e Lupita. Tom abandona a produtora, 
e Maya fi ca intrigada. Plutão não consegue 
se explicar para Nicole. Chicão é expulso da 
gravadora, e Lulu impede que Andrômeda o 
ajude. Paulina tem uma evolução na clínica, 
e Wilson comemora. Vênus se empenha em 
descobrir por que Tom terminou o namoro. 
Otto sugere a seu sócio misterioso que ele 
apareça para Netuno/Léo, a fi m de recuperar 
a memória do rapaz. Ernesto afi rma que 
não deixará Hans acabar com a carreira de 
Andrômeda. Lupita e Guto se beijam.

Todos admiram as pequenas mudanças 
no interior da casa do Rancho Fundo. 
Primo Cícero e Fé implicam com Tôim. 
Zefa Leonel descobre que existe uma 
forma de anular o casamento de Zé 
Beltino. Blandina aproveita a suíte que 
foi de Zefa Leonel. Tôim convence Primo 
Cícero a desistir de castigá-lo. Quintilha se 
preocupa com as fi nanças de seu hotel. 
Vespertino mente para Seu Tico Leonel 
sobre o estado de saúde de Deodora e 
ele decide procurá-la. Ariosto se insinua 
para Zefa Leonel, que aceita o galanteio.

Zefa Leonel e Ariosto trocam elogios. 
Deodora se fi nge de doente para enganar 
Seu Tico Leonel. Margaridinha vai com 
Tia Salete à cidade. Nastácio consola 
Benvinda. Vespertino sente ciúmes de 
Deodora e Seu Tico Leonel. Zefa Leonel 
e Ariosto conversam entrosados. Quinota 
fl agra Benvinda e Nastácio se beijando. 
Primo Cícero se indigna com o valor 
da conta que recebe no restaurante. 
Blandina manipula Zé Beltino. Vespertino 
encomenda a Jordão a morte de Seu Tico 
Leonel. 

Jordão vende sua arma para Vespertino. 
Deodora tenta seduzir Seu Tico Leonel. 
Zefa Leonel questiona Ariosto sobre 
Artur. Vespertino decide ir atrás de Seu 
Tico Leonel. Zefa Leonel leva Ariosto 
para visitar a Gruta Azul. Tôim convence 
Caridade a ajudar o pai. Quintilha se 
interessa por Primo Cícero, ao perceber 
que ele tem dinheiro. Caridade fl agra seu 
pai aos beijos com Quintilha. Quinota e 
Artur fazem planos para o futuro. Deodora 
questiona Vespertino sobre a arma em 
sua cintura. Ariosto sofre um acidente 
com o cavalo e Zefa Leonel se desespera. 

Zefa Leonel avalia a ferida de Ariosto, 
que está desacordado. Deodora ameaça 
Vespertino com sua própria arma. Caridade 
repreende Primo Cícero e avisa a Fé do 
deslize do pai. Esperança e Jordão se 
beijam. Dracena percebe um erro nas 
contas de Margaridinha e Benvinda, e fi ca 
intrigada. Zefa Leonel se preocupa com 
o estado de Ariosto. Quintilha questiona 
Cira sobre Primo Cícero. Marcelo Gouveia 
pensa em usar Seu Tico Leonel em seus 
planos contra Artur e Quinota. Vespertino 
beija Deodora. Sabá Bodó insiste se 
divorciar de Nivalda. Artur decide procurar 
por Zefa Leonel. Zefa Leonel teme pela vida 
de Ariosto.

Ângela e seu bebê estão fora de 
perigo. Alma dá notícias a Ângela sobre 
seu relacionamento com Leonardo. 
Leonardo visita Ângela e questiona seus 
sentimentos por ele.

Leonardo descobre que a ameaça de 
aborto de Ângela não foi coincidência. 
Clarita descobre que Dario é amante de 
Samantha.

Leonardo se conforma com seu 
afastamento de Ângela e fi ca noivo de 
Alma. Dario confessa a Álvaro que é 
amante de Samantha.

Ângela fi ca sabendo do noivado de 
Leonardo, enquanto ele confessa que 
alguém tentou matar seu bebê.
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Onde estão todos? 
Ah, mais um evento salvador da pátria organizado pela ACIAM/CDL, Guarda 

Municipal e Polícia Militar em Mariana! Dessa vez, o workshop sobre segurança nos 
comércios atraiu uma multidão de... vinte pessoas. Uau! 

É curioso, não é mesmo? Todos estão sempre prontos para reclamar sobre a 
falta de segurança, mas na hora de aprender como melhorar a situação, parece que a 
disposição some. Será que esperavam que soluções caíssem do céu? 

A Capitã Marta Guido, o Tenente Thiago Mota e o Comandante Leonel Tiago 
Braz estavam lá, preparados para compartilhar conhecimentos cruciais sobre segu-
rança pessoal, instalação de câmeras e como agir diante de furtos. Mas, evidente-
mente, é bem mais cômodo criticar do conforto do sofá. 

É fundamental que os empresários se envolvam mais. Afinal, de que adianta alme-
jar uma cidade segura se poucos se dispõem a aprender e contribuir com soluções? 

Helielcio Vieira, da ACIAM/CDL, enfatizou a importância do engajamento 
e da informação para criar um ambiente seguro para todos. Ana Cristina e sua 
equipe assumiram o compromisso de trabalhar em prol do empresariado e da ci-
dade de Mariana, mas parece que nem todos estão tão motivados a ajudar quanto 
a apontar falhas. 

Portanto, fica o recado, Mariana: se realmente desejamos melhorar, é preciso 
mais do que reclamações. É necessário levantar do sofá, participar ativamente e co-
laborar efetivamente. Porque, afinal, criticar é fácil, mas fazer algo de concreto para 
mudar a realidade... aí já é outra história. 

Charge

“A infância é o chão sobre o qual 
caminharemos o resto de nossos dias.”   
Lya Luft

Favoreça o desenvolvimento 
da criança, através da 
estimulação precoce 

É durante a primei-
ra infância (zero a seis 
anos) o período em que 
as funções motoras, 
cognitivas, perceptivas 
e psicossociais sofrem 
uma importante matu-
ração na criança. Nessa 
fase, quando a crinaç 
é adequadamente es-
timulada, garantem-se 
benefícios imprescin-
díveis ao seu desenvol-
vimento psicomotor e 
social. Tais estímulos 
podem ser encontrados 
em diversas atividades, 
das mais simples às 
mais complexas, princi-
palmente sobre a forma 
do brincar, desenvol-
vendo assim seu poten-
cial criativo de forma 
lúdica (JOAQUIM; DA SIL-
VA; LOURENÇO, 2018).

Quando não estimu-
lada adequadamente, a 
criança pode sofrer atra-
sos significativos e gerar 
patologias que, de for-
ma irreversível ou não, 
prejudicam ou atrasam 
seu desenvolvimento. 
Desta forma, quanto 
mais estimulada, mais 
ligações neuronais ela 
terá e assim, o desenvol-
vimento de sua capaci-
dade de aprendizado e 
raciocínio ocorrerá de 
forma satisfatória (NU-
NES; CHANINI, 2017; GI-
RADE; DIDONET, 2005).

Diante disso, a esti-
mulação precoce seria 

o caminho essencial 
e é definida como um 
conjunto dinâmico de 
atividades e de recur-
sos humanos e ambien-
tais incentivadores que 
buscam proporcionar 
à criança, nos seus pri-
meiros anos de vida, 
experiências significati-
vas para alcançar pleno 
desenvolvimento em 
seu processo evoluti-
vo (CARDOSO; PROCÓ-
PIO; PROCÓPIO, 2019).

Temos, portanto, que 
o período ideal para a 
realização de interven-
ções precoces na crian-
ça, de caráter estimu-
latório preventivo e até 
mesmo remediativo, 
ocorre entre 0 a 6 anos, 
pois, é quando o cére-
bro está mais receptivo 
e sensível. Além disso, 
entre os 3 e 5 anos, é 
um período especial, 
onde ocorre a sinapto-
gênese de forma verti-
ginosa. Aproveitar essa 
fase é realmente impor-
tante para criar conhe-
cimentos não somente 
de fatores biológicos, 
como falar e caminhar, 
mas também conhe-
cimentos cognitivos, 
sociais e emocionais.  

  À disposição!
Reginelle Guimarães

Neuropsicopedagoga 
Clínico e Institucional



Quem comemorou seus 90 anos foi Sr. Jair de Passagem 
de Mariana. E esse belo registro foi feito pelo nosso ami-
go Reginaldo Vilela. Parabéns, Sr. Jair!
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A pediatra Daniela Motta com seu esposo Gustavo Motta, 
seus filhos Heitor e Benício, curtindo uns dias para relaxar 
com os amigos Rafael, Luane, Elange e Xororó, ao lado de 
seus filhos Davi e Sofia. Linda foto!

O Prefeito Celso Cota, o Deputado Estadual João 
Magalhães, o Vereador Zezinho Salete e o Deputado 
Estadual Thiago Cota, presentes no “Lançamento do 
Pacote de Obras” que aconteceu na terça-feira.

No domingo aconteceu o “Encontros no Jardim” do Cir-
covolante. Os vereadores Fernando Sampaio, Juliano 
Duarte e Bruno Freitas marcaram presença e registraram 
esse momento com o grande Xisto. Abraço para vocês!

O pré-candidato a vereador Bruno Mól, com sua esposa 
Betânia, marcando presença em nossa página social.

Nosso grande amigo Humberto da Confraria Capim 
Canela, com sua digníssima Fran à espera do pequeno 
Augusto Rafael. Que Deus abençoe essa família linda, 
e que o pequeno venha com muita saúde para alegrar 
ainda mais a vida de vocês. 


